
Как научить ребенка общаться 
 

Умение легко находить общий язык с людьми необходимо любому. Порой 

даже не ум и интеллект помогают нам в жизни, а именно общительность. 

Чтобы ребенок уверенно чувствовал себя во время общения с другими детьми, 

вел себя спокойно и с достоинством, следует неустанно внушать ему 

общеизвестный принцип поведения: «Поступай с другими так, как хочешь, чтобы 

поступали с тобой». Объясните ему, что общение должно сводиться к диалогу. Как 

часто мы, взрослые, заменяем его монологом. Беседуя, мы вроде бы слушаем друг 

друга, но слышим ли? Так вот, давайте прежде всего учить свое дитя именно 

слышать другого, быть внимательным к настроению, желаниям, чувствам 

собеседника. 

Критериями гармоничных отношений между ребенком и родителями 

можно считать: 

- создание у ребенка уверенности в том, что его любят и о нем заботятся; 

- признание права на индивидуальность, в том числе непохожесть на 

родителей; 

- сохранение независимости ребенка. Каждый человек имеет право на 

«секреты». 

В возрасте 3-7 лет ведущей является игровая деятельность, а ведущими 

потребностями становятся потребность в самостоятельности, новых впечатлениях и 

в общении. 

Большинство родителей уверены в том, что ребенку нужны теплый дом, 

хорошая еда, чистая одежда, хорошее образование и стараются всем этим 

обеспечить своих детей. Но не всегда хватает времени, душевных сил и просто 

знаний о том, как помочь ребенку в его трудностях, как стать не просто родителями, 

а настоящим другом.  

Существуют трудности в общении дошкольника – замкнутость, застенчивость, 

конфликтность, агрессивность и предложить варианты игровой коррекции. Среди 

причин личностных проблем ребенка могут быть психофизиологические, 

соматические, наследственные, а также неблагополучные отношения в семье. 

Советы по формированию адекватной самооценки ребенка: 

- не оберегайте своего ребенка от повседневных дел, не стремитесь решать за 

него все проблемы, но и не перегружайте его тем, что ему непосильно. Пусть 

ребенок выполняет доступные ему задания и получает удовлетворение от 

сделанного; 

- не перехваливайте ребенка, но и не забывайте поощрить его, когда он этого 

заслуживает. Помните, что похвала так же, как и наказание, должна быть 

соизмерима с поступком; 



- поощряйте в ребенке инициативу. Пусть он будет лидером всех начинаний, 

но также покажите, что другие могут быть в чем-то лучше его; 

- не забывайте поощрять и других в присутствии ребенка. Подчеркните 

достоинства другого и покажите, что ваш ребенок может также достичь этого; 

- показывайте своим примером адекватность отношения к успехам и неудачам. 

Оценивайте вслух свои возможности и результаты дела; 

- не сравнивайте ребенка с другими детьми, сравнивайте его с самим собой 

(тем, каким он был вчера и, возможно, будет завтра). 

Агрессивный ребенок.  

Принципы общения 

- для начала поймите причины, лежащие в основе агрессивного поведения 

ребенка: он может привлекать к себе внимание, возможна разрядка накопившейся 

энергии, стремление завоевать авторитет, используя для этого не самые лучшие 

средства; 

- помните, что запрет, физическое наказание и повышение голоса – самые 

неэффективные способы преодоления агрессивности; 

- дайте ребенку возможность выплеснуть свою агрессивность, сместите ее на 

другие объекты. Разрешите ему поколотить подушку, помахать игрушечной саблей, 

разорвать на мелкие кусочки рисунок того объекта, который вызывает злость. Вы 

заметите, что в реальной жизни агрессивность ребенка снизилась; 

- показывайте ребенку пример миролюбивого поведения. Не обостряйте и не 

провоцируйте конфликт, не допускайте при ребенке вспышек гнева или нелестные 

высказывания о своих друзьях или коллегах, строя планы «мести»; 

- пусть ваш ребенок в каждый момент времени чувствует, что вы любите, 

цените и понимаете его. Не стесняйтесь лишний раз его приласкать или пожалеть. 

Пусть он видит, что нужен и важен для вас. 

Застенчивый ребенок. 

Последствия: 

- препятствует тому, чтобы встречаться с новыми людьми, заводить друзей и 

получать удовольствие от приятного общения; 

- удерживает человека от выражения своего мнения и отстаивания своих прав; 

- не дает другим людям возможности оценить положительные качества 

человека; 

- усугубляет чрезмерную сосредоточенность на себе и своем поведении; 

- мешает ясно мыслить и эффективно общаться; 

- сопровождается переживаниями одиночества, тревоги и депрессии. 

Помощь ребенку в преодолении застенчивости – разрешима, пока ребенок еще 

маленький. Т. к. с возрастом у застенчивого ребенка складывается определенный 

стиль поведения, он начинает отдавать себе отчет в этом своем «недостатке». 



Замкнутый ребенок. 

Советы родителям замкнутых детей: 

Замкнутый ребенок в отличие от застенчивого не хочет и не знает, как 

общаться. 

- расширяйте круг общения вашего ребенка, приводите его в новые места и 

знакомьте с новыми людьми; 

- подчеркивайте преимущества и полезность общения, рассказывайте ребенку, 

что нового и интересного вы узнали, а также какое удовольствие получили, общаясь 

с тем или иным человеком; 

- стремитесь сами стать для ребенка примером эффективно общающегося 

человека; 

- если вы заметили, что, несмотря на ваши усилия, ребенок становится все 

более замкнутым и отстраненным, обратитесь за квалифицированной помощью. 

Правила, которые необходимо соблюдать ребенку для общения со 

сверстниками:  

— Играй честно.  

— Не дразни других, не приставай со своими просьбами, не выпрашивай 

ничего.  

— Не отнимай чужого, но и свое не отдавай без вежливой просьбы.  

— Если у тебя попросят что-нибудь — дай, если попытаются отнять — 

защищайся.  

— Не поднимай руку.  

— Если тебя зовут играть — иди, не зовут — попросись, в этом нет ничего 

постыдного.  

— Не ябедничай, умей хранить доверенные тебе секреты.  

— Чаще говори: давай вместе играть, давай дружить.  

— Уважай желания и чувства тех, с кем играешь или общаешься. Ты не лучше 

всех, но и не хуже. 

 

 

 

 


